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Foto Portada: Detalle candelería Virgen del Socorro, de la Hermandad del Amor, que tiene como 
Titular al Apóstol Santiago (Perezgrino) 



 
 

    
  

Me han pedido que hiciera la editorial del boletín y aunque soy nuevo en 

estos menesteres, me he lanzado al ruedo porque creo que todos tenemos algo que aportar. Y 
precisamente de eso quiero escribiros. 
 
Seguro que no soy el que más Caminos ha hecho peregrinando a Santiago, ni tampoco el que 
más años lleve metido en el mundo del Camino, pero me parece increíble la de veces que me han 
soltado la dichosa frase de ¿Qué me vas  a contar a mí?, Yo más y mejor. ¿Os suena?, seguro 
que sí. En este Universo del Camino siempre, por muchos años que lleves en él y sepas sobre 
él, habrá alguien que te espete ¿qué me vas a contar a mí?, yo más y mejor. Si cuentas tus 
experiencias o trabajas para el Camino, siempre habrá alguien que te suelte el manido 
¿qué...¿yo... 
 
Posiblemente sea verdad, pero tenemos la fea costumbre de mirarnos mucho nuestro ombligo y 
no somos capaces de escuchar y aprender lo que otros nos están ofreciendo. 
 
Invito a que escuchemos a los neófitos del Camino contar su primera experiencia de peregrino. 
Ellos han acudido al Camino con toda su sensibilidad a flor de piel. Intentan ver, tocar, respirar 
profundamente a cada paso que dan, como si fueran niños que dan sus primeros pasos en la 
vida. 
 
Por mi parte, cuando entrego una credencial a un peregrino novel, siempre le pido que cuando 
regrese, me cuente su experiencia. De verdad, se aprende mucho y sobre todo te hace recordar 
esa primera vez, esa maravillosa primera vez que hizo que siempre que es posible, volvamos todos 
los años al Camino. 
 
En el Camino, aunque no lo creáis, cabemos todos. Pero… ¿qué os voy a contar yo?... 
 
BUEN CAMINO, PAZ Y ARMONIA 
 
AUTOR:JUAN MANUEL MAQUEDA (VOCAL DE MEDIOAMBIENTE) 

 
 
 
 
 



 
 

MEMORIAS DE DON GMEMORIAS DE DON GMEMORIAS DE DON GMEMORIAS DE DON GAIFEROSAIFEROSAIFEROSAIFEROS    

NO ESTAMOS LOCOS,NO ESTAMOS LOCOS,NO ESTAMOS LOCOS,NO ESTAMOS LOCOS,    SABEMOS LO QUE QUERESABEMOS LO QUE QUERESABEMOS LO QUE QUERESABEMOS LO QUE QUEREMOSMOSMOSMOS    

 
 

i dijese, que todos los que un buen día decidimos voluntariamente prescindir de hoteles, 
playas, coche, y un sin fin de comodidades, que sin la menor duda nos harían pasar unas 
felices vacaciones, y a su vez tomamos la decisión de "hacer el Camino de Santiago" 

estamos un poco locos, estoy seguro que no os diría nada nuevo. Quien más o quien menos, 
todos reconocemos en ello un pequeño atisbo de locura, una locura sana y al mismo tiempo 
difícil de entender por los "no iniciados"; Pero de esto, a que se intente definir como un 
"síndrome del Camino de Santiago”, es a mi parecer, cuando menos, un poco exagerado, 
aunque............... "doctores tiene la Iglesia". Y esto, es ni más ni menos, lo que ocurrió en un 
congreso de psiquiatría que tuvo lugar en Santiago, si no recuerdo mal, la última semana de 
septiembre de 2007, en que la ponencia presentada por el doctor Jesús de la Gándara, 
versaba sobre este tema. Recuerdo que la noticia salió publicada un jueves en el periódico La 
Voz de Galicia. Como anécdota curiosa, no exagero si os digo que al día siguiente viernes a eso 
de las cinco de la tarde y ante el palacio de congresos donde tenía lugar el acto, nos reunimos 
más de doscientos peregrinos cantando eso de "....no estamos locos, sabemos lo que 
queremos...." Para aquellos que en su día no llegasteis a tener conocimiento del evento o bien 
esté un poco lejos en la memoria, os transcribo el artículo completo que en su día publicó la 
prensa regional.  
 
"Un estudio psiquiátrico desc"Un estudio psiquiátrico desc"Un estudio psiquiátrico desc"Un estudio psiquiátrico describe el "Síndrome del Camino de Santiago" ribe el "Síndrome del Camino de Santiago" ribe el "Síndrome del Camino de Santiago" ribe el "Síndrome del Camino de Santiago"     
 

S



 
El psiquiatra burgalés Jesús de la Gándara describió por primera vez en el congreso español 
de esta especialidad, que se celebra en Santiago de Compostela, el "SINDROME DEL 
CAMINO DE SANTIAGO", que sufren algunos de los peregrinos que lo recorren. De 
la Gándara ha estudiado treinta y ocho casos en los últimos siete años; y todos comparten tres 
características: manifestarse afectados por un fuerte sentimiento de misticismo, padecer la 
fatiga de haber caminado mucho y tener antecedentes de patologías de salud mental.  
 
El setenta por ciento de los afectados eran varones, y la edad media, cuarenta años. Los 
síntomas más frecuentes que presentaban eran episodios psicóticos agudos, con desórdenes 
de comportamiento, alucinación, delirios, trastornos emocionales intensos de tipo maniaco y 
sensación paranoide. Menos habituales eran los síntomas depresivos o derivados de consumo 
de sustancias, explicó el especialista.  
 
Los enfermos afectados permanecieron diez días ingresados en la unidad de psiquiatría del 
hospital de Burgos. Tras recibir el alta solo cuatro continuaron el camino, mientras que los 
restantes regresaron a sus domicilios. Tres de ellos repitieron la experiencia más adelante. 
Aunque el cuarenta por ciento de los peregrinos son extranjeros, el noventa por ciento de los 
afectados proceden de las diversas comunidades españolas.  
 
De la Gandara admitió que no ha inventado una nueva enfermedad, sino "una alteración del 
comportamiento" que podría ser diagnosticada como cualquier otra; un trastorno que es 
peculiar en un determinado tipo de personas, inmersas en unas condiciones de vida que tiene 
que ver con el "caminar"; eso es lo específico.  
 
Este síndrome, precisó, es semejante a otros, como el de Stendhal, que describió por primera 
vez una especialista de Florencia, caracterizado por breves afecciones angustiosas y psicóticas, 
de personas que se sienten saturadas de arte, lo que les provoca crisis de angustia; el síndrome 
de Jerusalén, que experimentan los peregrinos que viajan a esa ciudad, sufriendo cambios 
notables en su personalidad; el del judío errante o el de Ulises.  
 
El psiquiatra burgalés afirmo que las personas afectadas tienen "propensión" a padecer este 
problema de salud, el cual se desencadena por cuestiones de tipo religioso o místico al recorrer 
la Ruta Jacobea, sobre todo si se plantea su realización "como un reto" para buscar soluciones 
a sus problemas o sanaciones un tanto peculiares.  
 
De la Gándara describió dos de los casos tratados: una médica burgalesa, que hizo el Camino 
con otros colegas y al llegar a Burgos presentaba un comportamiento muy raro, por lo que sus 
compañeros de ruta pidieron ayuda y fue preciso su ingreso el psiquiátrico; y un "adicto a 
caminar" que había recorrido cien mil kilómetros por distintos países y sufrió el "síndrome" 



 
también a la altura de Burgos. Varios hospitaleros han dado aviso de casos que provocaron 
desórdenes y requirieron incluso la intervención de la policía, aunque no se han dado casos de 
agresiones ni peligrosidad social, señaló.  
 
Jesús de la Gándara manifestó que el Camino de Santiago tiene "gran tradición sanadora y 
hospitalaria"; solo en Burgos, en el siglo XVI, están documentados treinta y cinco hospitales 
para peregrinos, uno de los cuales llegó a asistir sesenta mil pacientes.  
 
Sin embargo, hasta ahora no se había descrito el "síndrome del Camino de Santiago". Cuando 
este psiquiatra contactó con expertos en la ruta para hablarles del estudio, varios de ellos 
mostraron su satisfacción y se refirieron al Camino como "un gran manicomio ambulante".  
 
Este primer trabajo muestra "la punta del iceberg" de la situación. Los datos obtenidos hacen 
plantearse hipótesis como que entre quienes realizan el recorrido jacobeo hay "más gente 
extraña, enferma mental", que entre la población en general.  
 
Está previsto continuar la investigación iniciada en torno al problema y el equipo ya ha 
contactado con dos albergues dispuestos a colaborar con ella. Las conclusiones pueden tener 
"más interés descriptivo, cultural y humanístico que científico"; pero De la Gándara y su grupo 
juzgan que vale la pena. Antes habían estudiado la salud mental de los vagabundos ingresados 
en un hospital, y entre ellos hallaron a varios antiguos peregrinos; pero por ahora descartan a 
los "vagabundos profesionales" que con "esquizofrenia peripatética", buscan cama, comida y 
ropa limpia"  
 
 
FUENTE: HTTP://VIVENCIASDELCAMINO.BLOGSPOT.COM/ 

 

AL SUR DE COMPOSTELAAL SUR DE COMPOSTELAAL SUR DE COMPOSTELAAL SUR DE COMPOSTELA    
    

INAUGURACION ALBERGUE DE GUILLENAINAUGURACION ALBERGUE DE GUILLENAINAUGURACION ALBERGUE DE GUILLENAINAUGURACION ALBERGUE DE GUILLENA    

l pasado 17 de Febrero se inauguró el nuevo albergue de GUILLENA, del cual 
pueden disponer desde el día siguiente los peregrinos que realizan el camino de 
Santiago por la Via de la Plata. E 



 

 
 

 
 
Con la presencia de la Delegada del Gobierno de la Junta de Andalucia en Sevilla Dª 
Carmen Tovar, del Alcalde de Guillena D. Lorenzo José Medina Moya, de la Concejal de 
Turismo Dª Carmen Puntas, representante de la Iglesia, miembros de la Asociación de 
Amigos del Camino de Santiago de Sevilla, medios de comunicación y otras personalidades, 
fue inaugurado este precioso albergue que ofrecerá descanso al peregrino en la primera etapa 
de este Camino. 

Cuenta con todos los adelantos, desde aire acondicionado, cocina, frigorífico, microondas, 
cuatro dormitorios con un total de 20 camas, aseos etc... y además será atendido por una 
hospitalera voluntaria de nacionalidad francesa. 

Desde aquí agradecemos al pueblo de Guillena el esfuerzo que ha realizado para sacar 
adelante este proyecto. 

FUENTE:JUAN RAMOS 



 
CONFERENCIA DE JOSE ALMEIDACONFERENCIA DE JOSE ALMEIDACONFERENCIA DE JOSE ALMEIDACONFERENCIA DE JOSE ALMEIDA    

l pasado día 18 de Febrero en el salón de la Casa de las Sirenas Jose Almeida, 
invitado por esta Asociación, dio una charla sobre su libro SENTIMIENTOS 
PEREGRINOS. 

 
 

 
 
En una reunión muy agradable José Almeida nos habló de sus vivencias del camino recogidos 
en su libro como Sentimientos Peregrinos. Posteriormente se estableció un dialogo entre el 
escritor y los asistentes, sobre el camino, los albergues y las historias peregrinas que ocurren en 
el camino. 

FUENTE: JUAN RAMOS 

    
    

E 



 
ALCUÉSCARALCUÉSCARALCUÉSCARALCUÉSCAR    

n Alcuéscar, el pasado domingo 20 de febrero del 2011, después de la misa dominical, 
en la Casa de los Esclavos de María y de los Pobres, tuvimos un sencillo acto donde la 
Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Sevilla hizo entrega de su Insignia 

de Plata, junto con el diploma conmemorativo y un donativo al superior de la comunidad, que 
durante más de veinte años viene ofreciendo hospitalidad y acogida a todos lo peregrinos de la 
Vía de la Plata. 

 
 
Esta ofrenda es en reconocimiento a la labor que realiza la comunidad religiosa, manteniendo un 
albergue para peregrinos atendidos por hospitaleros voluntarios, y por su incansable trabajo, 
en la acogida y cuidado de todo tipo de personas con incapacidades físicas y síquicas.  

El padre Arturo Ureña, superior de la comunidad, agradeció y aceptó la ofrenda realizada, 
dando muestras de amistad y agradecimiento a la Asociación Sevillana, palabras que quiero 
trasmitir desde aquí a todos los Amigos del Camino de Santiago. 

Por mi parte, quiero también agradecer a todos los socios que secundaron la iniciativa de la 
junta directiva, por hacer posible que parte del premio Elías Valiña sea compartido con el 
Albergue de Peregrinos de Alcuéscar, y por depositar en mí la confianza para representar a 
nuestra Asociación. 

FUENTE: MANUEL OLIVA 

E 



 
LA ASOCIACIÓN DE AMILA ASOCIACIÓN DE AMILA ASOCIACIÓN DE AMILA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SAGOS DEL CAMINO DE SAGOS DEL CAMINO DE SAGOS DEL CAMINO DE SANTNTNTNTIAGO DE IAGO DE IAGO DE IAGO DE 

SEVILLA ENTRE LOS DISEVILLA ENTRE LOS DISEVILLA ENTRE LOS DISEVILLA ENTRE LOS DISTINGUIDOS POR EL DÍSTINGUIDOS POR EL DÍSTINGUIDOS POR EL DÍSTINGUIDOS POR EL DÍA DE A DE A DE A DE 
ANDALUCÍAANDALUCÍAANDALUCÍAANDALUCÍA    

l acto ha estado presidido por la consejera de Hacienda y Administración Pública, 
Carmen Martínez Aguayo, y la delegada del Gobierno de la Junta en Sevilla, Carmen 
Tovar 

 
 
La Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Sevilla se encuentra entre las personas 
e instituciones de la provincia de Sevilla cuya labor ha sido reconocida con motivo del Día de 
Andalucía, dentro del acto que ha organizado la Delegación del Gobierno la capital 
hispalense. Dicho acto ha estado presidido por la consejera de Hacienda y Administración 
Pública, Carmen Martínez Aguayo, y la delegada del Gobierno de la Junta en Sevilla, 
Carmen Tovar, y en ella 15 personas y entidades han sido homenajeadas, con motivo del 28-F, 
por el trabajo que han realizado en la provincia.  

Asimismo, para subrayar la labor de difusión del patrimonio natural, el Gobierno andaluz ha 
galardonado a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago, fundada en 1992 por, entre 
otras cosas, revitalizar y actualizar el histórico Camino de la Vía de la Plata hasta Santiago. 

FUENTE: ABC 

CHARLA A LOS ALUMNOS DEL INSTITUTO EN GUILLENACHARLA A LOS ALUMNOS DEL INSTITUTO EN GUILLENACHARLA A LOS ALUMNOS DEL INSTITUTO EN GUILLENACHARLA A LOS ALUMNOS DEL INSTITUTO EN GUILLENA    

El pasado 1 de Marzo hemos celebrado una charla divulgativa del Camino de Santiago a los 
alumnos del Instituto de Guillena. 

E 



 
Dentro de las actividades que realiza la Asociación, en dicho día, hemos celebrado una charla-
coloquio con alumnos del instituto de esta bella población sevillana, fin de primera etapa del 
camino de Santiago por la Vía de la Plata que se inicia en Sevilla. Hemos proyectado imágenes 
del origen del Camino, después el itinerario en la provincia, así como comentarios de peregrinos. 
Se ha terminado con un coloquio entre los alumnos y nuestro Presidente, presentador del acto. 

FUENTE: JUAN RAMOS 

ENTRE CACEROLASENTRE CACEROLASENTRE CACEROLASENTRE CACEROLAS    

l primer fin de semana de Marzo, dentro del ciclo de cursos de formación de 
Hospitaleros que se imparten anualmente, auspiciados por la Federación Española de 
Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, nuestra socia y hospitalera Lourdes 

Ballester impartió uno de los mismos, cuya crónica os trasladamos. 

 
 
Los pasados días, 4, 5 y 6 de Marzo, se realizó el curso de cocina para hospitaleros veteranos 
"Entre Cacerolas" en el albergue de peregrinos de la ciudad de Zamora. 

Dicho curso tuvo la asistencia de 8 hospitaleros con muchas ganas de aprender y divertirse. 

El viernes, después de la cena, hicimos la presentación de los participantes, la entrega de 
material (libro de recetas, carpeta de trabajo y demás...) y la elaboración del menú con su 
correspondiente "lista de compra". 

El sábado, después del desayuno, nos fuimos a comprar las viandas al mercado de abastos de 
la ciudad. 

E 



 
En las practicas de cocina, preparamos el almuerzo del sábado "arroz peregrino" y el del 
domingo "garbanzos con...”que como todo el mundo sabe los cocidos están más sabrosos el día 
después. 

Por la tarde, visita a la ciudad y preparación de la cena "fideuá". Después de la 
cena.........."marchuki"...que estamos en carnavales. El domingo, paseo por la ciudad y, en las 
prácticas de cocina... "el punto a los garbanzos". 

Almuerzo, sobremesa, besitos y despedidas. Compartimos todas las comidas con los 
hospitaleros de la quincena correspondiente y los peregrinos que pasaron por el albergue este 
fin de semana. 

Ha sido..........PROVECHOSO para todos. !! Se me olvidaba!!, también vino la prensa a 
entrevistarnos. 

Genial. 
 
Besitos. 
 
FUENTE: LOURDES BALLESTER 

LA CANSERA DEL CAMINLA CANSERA DEL CAMINLA CANSERA DEL CAMINLA CANSERA DEL CAMINOOOO    

l 7 de Marzo, Fina y Daniel, peregrinos enamorados o enamorados peregrinos, que 
tanto monta, nos deleitarón con una narración en el más puro estilo de los tradicionales 
cuentacuentos, sobre su reducto de paz en la vorágine de los últimos 100km del Camino 

Francés. 

E 



 

 
 
Historia de amor al Camino y a su espíritu, de como esa filosofía de vida que la ruta jacobea nos 
inspira, y que tan difícil se hace trasladar a nuestro día a día, se convirtió en una casa que da 
hospitalidad al peregrino en la Galicia más profunda. 

Su relación personal, su proyecto de futuro, no exento de dificultades por la burocracia 
administrativa, se fue desgranando desde los corazones de estos dos buenos peregrinos y 
mejores personas. 

"No es un albergue en el Camino, es nuestra casa abierta a todos, que quiere ser heredera de 
ese espíritu que, como peregrinos, vivimos en Grañón" comentaron en diversas ocasiones. "No 
nos interesa el peregrino que se levanta de madrugada para poder coger sitio en el siguiente 
albergue, y que, por lo general, pasa sin vernos; nuestra puerta está abierta a todos, pero en 
especial a ese caminante que llega al final de la tarde" declararon "de hecho no aparecemos en 
ninguna guía…al menos por propia voluntad". 

Su exposición dio lugar a numerosas preguntas y a un distendido coloquio. Así que ya sabéis, 
en Ferreiros existe un rincón, no recomendable a los que tienen prisa, pero que espera con el 
alma abierta a que lleguen peregrinos. 

Más información:  

http://www.lacanseradelcamino.com/LCDC/es/page_esprit_cansera.php 



 
FUENTE: CAYETANO MARTINEZ 

LA BAÑEZA PROPONE QULA BAÑEZA PROPONE QULA BAÑEZA PROPONE QULA BAÑEZA PROPONE QUE SE SEÑALICEN LA VÍE SE SEÑALICEN LA VÍE SE SEÑALICEN LA VÍE SE SEÑALICEN LA VÍA DE LA A DE LA A DE LA A DE LA 
PLATA Y LAS SENDAS HPLATA Y LAS SENDAS HPLATA Y LAS SENDAS HPLATA Y LAS SENDAS HISTÓRICASISTÓRICASISTÓRICASISTÓRICAS    

l Ayuntamiento de La Bañeza ha propuesto al grupo de acción local Montañas del 
Teleno, gestor de un Programa Leadercal, la elaboración de un estudio para la 
señalización de la Vía de la Plata en el territorio en el que trabaja esta asociación, así 

como de otros caminos de carácter tradicional o natural, según explicó el alcalde, José Miguel 
Palazuelo.  

Palazuelo explicó que la propuesta parte del equipo de gobierno a iniciativa del grupo de 
acción, que solicitó a sus miembros que sugirieran qué tipo de actuaciones podrían acometerse 
en la zona. Además de la calzada romana conocida como Vía de la Plata, se consideran otros 
senderos, como el Camino de Carboneros «que unían La Bañeza con Tabuyo del Monte o la 
Calzada del Obispo, que es en realidad la calzada Astorga-Braga y pasa cerca de La 
Bañeza», indicó Palazuelo, así como cañadas y otras sendas. El alcalde señaló que la 
propuesta bañezana «es válida para los habitantes de las localidades de la asociación, así como 
atractivo para el turismo, con rutas en las que encontrarán paisajes de valor natural y 
arqueológico».  

FUENTE: DIARIO DE LEÓN 

ADENEX CONDENA LA LIADENEX CONDENA LA LIADENEX CONDENA LA LIADENEX CONDENA LA LIMPIEZA "DAÑINA" DEL MPIEZA "DAÑINA" DEL MPIEZA "DAÑINA" DEL MPIEZA "DAÑINA" DEL PUENTE PUENTE PUENTE PUENTE 
ROMANO DE LA VÍA DE ROMANO DE LA VÍA DE ROMANO DE LA VÍA DE ROMANO DE LA VÍA DE LA PLATA SOBRE EL 'ALA PLATA SOBRE EL 'ALA PLATA SOBRE EL 'ALA PLATA SOBRE EL 'ALBARRLBARRLBARRLBARREGAS' EN EGAS' EN EGAS' EN EGAS' EN 

MÉRIDAMÉRIDAMÉRIDAMÉRIDA    

a Asociación para la Defensa de la Naturaleza y los Recursos de Extremadura 
(ADENEX) ha condenado la limpieza llevada a cabo en el puente romano de la Vía de 
la Plata, sobre el río Albarregas, en Mérida, que ha tachado de "dañina" al quitar la 

pátina que recubría las piedras. 

E 

L



 
 

 
 
Adenex en declaraciones a Extremadura al Día, ha mostrado su indignación calificando el 
hecho de "improcedente" además de un "desprecio" al Patrimonio de la ciudad. 
 
En opinión de la organización conservacionista, en la limpieza no se ha tenido que quitar la 
pátina de las piedras. Esas capas de elementos naturales acumuladas durante el paso de los 
siglos y que protege a la piedra de las inclemencias medioambientales de la ciudad, además de 
darle su "solera" por el estado de envejecimiento. 

La actuación sobre este puente romano ha sido llevada a cabo por la Consejeria de Cultura de 
la Junta de Extremadura, en el marco del Proyecto 'Alba Plata', Via Plata II Extremadura. La 
empresa adjudicataria ha sido Procondal S.A y ha contado con una inversión de cerca de 
112.000 euros cofinanciado por el mecanismo financiero EEA 2004-2009. 

Para Adenex, la limpieza de este puente ha quedado "como si los romanos hubieran terminado 
su construcción hoy" y ha lamentado la "poca 
sensibilidad" que se ha tenido en su intervención.  

FUENTE: EXTREMADURA AL DÍA 

LA HOSPEDERÍA DEL COLA HOSPEDERÍA DEL COLA HOSPEDERÍA DEL COLA HOSPEDERÍA DEL CONVENTO DE NVENTO DE NVENTO DE NVENTO DE 
SANTA ROSALÍASANTA ROSALÍASANTA ROSALÍASANTA ROSALÍA    

esde hace ya varios años, el portal "Conocer 
Sevilla" tiene información sobre el Monasterio de 
Santa Rosalía. Dicho Monasterio cuenta con 

una Casa de Oración donde ofrece a quienes se 
acerquen la posibilidad de experimentar unos días de 
silencio y recogimiento.  

Es una estupenda posibilidad para disfrutar de la 
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estancia en un lugar distinto, íntimo y acogedor, imbuido del sabor monacal propio del lugar 
donde se encuentra. En la casa de Oración se respira el encanto de la sencillez franciscana y el 
primor propio de las cosas hechas con el corazón. Es muy idóneo para la celebración de uno o 
varios días de convivencia o retiro ofreciendo la posibilidad de comidas para grupos. 

La Casa de Oración se encuentra en una zona independizada de la clausura, concretamente 
en el antiguo noviciado. Un edificio de principios del siglo XVIII que consta de un patio 
claustral en torno al cual se distribuyen las habitaciones. Entre las zonas comunes, cuenta con 
un salón (antiguo Locutorio) que está a disposición de todos los visitantes equipado con 
televisión. Asimismo hay un comedor donde se puede desayunar y celebrar comidas en caso de 
encontrarse realizando un Retiro espiritual. Mediante la planta alta se puede acceder tanto a 
un salón de reuniones y conferencias equipado con megafonía, como al Coro Alto de la iglesia 
desde el que puede asistir al Oficio Divino rezado por las Hermanas en la iglesia. La Casa 
cuenta con habitaciones sencillas, dobles, triples,(siempre con camas individuales), amuebladas, 
todas equipadas con baño interior y climatizadas. Estas estancias son aseadas diariamente 
cambiando sábanas y toallas si lo presisan. El convento no cuenta con la posibilidad de 
aparcamiento.  

Igualmente el Convento ofrece a los Peregrinos del Camino de Santiago que se encuentren 
caminando por la Ruta de la Plata la posibilidad de alojarse en el Monasterio en una zona 
destinada a este fin. Estas habitaciones son comunes con baño compartido.  

Para alojarse en el Monasterio, se pueden hacer las reservas en el teléfono 682313072 en 
horario de 9 a 13 h de lunes a sábado, o bien mediante el correo electrónico 
casadeoracion.capuchinas@gmail.com, no existiendo ninguna otra forma de contactar con las 
hermanas. 

Los peregrinos del Camino de Santiago no tienen posibilidad de reservar la habitación 
estando disponibles diariamente hasta completar aforo. El horario de recepción es de 9.00h a 
13.00h y de 16.00h a 20.30h no habiendo posibilidad de recoger las llaves fuera de este 
horario. Una vez recogidas las llaves no hay limitación horaria para salir o entrar al recinto. 

Con esta iniciativa las Hermanas intentan recaudar fondos destinados al mantenimiento tanto 
de la comunidad, la conservación y restauración del edificio, declarado Bien de Interés Cultural 
y la atención caritativa de muchas familias que se acercan al Monasterio pidiendo ayuda.  

FUENTE: ARTESACRO 

 
 
 
 
 



 
COMIENZA LACOMIENZA LACOMIENZA LACOMIENZA LA    SEÑALIZACIÓN DE LA VSEÑALIZACIÓN DE LA VSEÑALIZACIÓN DE LA VSEÑALIZACIÓN DE LA VÍA DE LA PLATA A SU ÍA DE LA PLATA A SU ÍA DE LA PLATA A SU ÍA DE LA PLATA A SU 

PASO POR PALACIOS DEPASO POR PALACIOS DEPASO POR PALACIOS DEPASO POR PALACIOS DE    SALVATIERRASALVATIERRASALVATIERRASALVATIERRA    
 

El convenio de colaboración entre el Ministerio de Cultura y la Comunidad de Castilla 

y León para la Promoción y Consolidación de la Vía de la Plata como Itinerario Cultural, ya 
es una realidad. En dicho convenio se ha establecido señalizar el camino de la Vía de la Plata 
a su paso por Palacios de Salvatierra. 

 
 
Ya es oficial el Convenio de Colaboración entre el Ministerio de Cultura y la Comunidad de 
Castilla y León, para la promoción y consolidación de la Vía de la Plata como itinerario 
cultura. Por ello, la Comunidad de Castilla y León acuerda realizar la adecuación del camino 
y señalización de la Cañada Real de la Vizana o de la Plata a su paso por la provincia de 
Salamanca, en el municipio de Palacios de Salvatierra, según informa Radio Guijuelo. 

Para dicha adecuación, Ministerio de Cultura transferirá a la Comunidad de Castilla y León, 
para la ejecución de dicha actuación, la cantidad de 45.000 euros para realizar actuaciones de 
recuperación y potenciación de la Vía de la Plata, mediante convenios con las Comunidades 
Autónomas. 

Dicha cantidad, se complementará con un equilibrio financiero por parte de la Comunidad de 
Castilla y León, que destinará medios personales, materiales, infraestructuras y de dirección 
y supervisión del proyecto, equivalentes a la aportación del Ministerio de Cultura. 

FUENTE: SALAMANCA 24H. 
 

 
    
    



 
LA INTERVENCIÓN EN LLA INTERVENCIÓN EN LLA INTERVENCIÓN EN LLA INTERVENCIÓN EN LA CIUDAD ROMANA DE CA CIUDAD ROMANA DE CA CIUDAD ROMANA DE CA CIUDAD ROMANA DE CÁPARRA ÁPARRA ÁPARRA ÁPARRA 

DESTAPA LA PUERTA SUDESTAPA LA PUERTA SUDESTAPA LA PUERTA SUDESTAPA LA PUERTA SUROESTE Y COMPLETA SUROESTE Y COMPLETA SUROESTE Y COMPLETA SUROESTE Y COMPLETA SU    
URBANISMOURBANISMOURBANISMOURBANISMO    

a intervención arqueológica que se está llevando a cabo en la ciudad romana de Cáparra 
ha destapado la puerta suroeste y ha permitido completar el conocimiento que existe 

sobre su urbanismo. 

La directora general de Patrimonio Cultural, Esperanza 
Díaz, ha inaugurado las actuaciones que la Consejería de 
Cultura y Turismo ha llevado a cabo en la ciudad romana de 
Cáparra, así como en la señalización, mejora de la 
transitabilidad y reposición de elementos de señalización de la 

calzada romana de la Vía de la Plata, en su tramo desde Carcaboso a Cáparra. 

Unas actuaciones enmarcadas en el proyecto Alba Plata II, y para las que la consejería ha 
destinado un presupuesto total de 745.745 euros, según informa la Junta en nota de prensa. 

Dentro de estas actuaciones, explica, se encuadra la intervención arqueológica llevada a cabo 
en Cáparra entre sus dos vías principales (cardo y decumanus maximus) y sus espacios más 
inmediatos (cardo y decumanus minor), con el fin de completar el urbanismo de este sector de la 
ciudad y documentar los espacios que albergó. 

Asimismo, se han llevado a cabo trabajos de consolidación y puesta en valor tanto de zonas 
anteriormente excavadas como las nuevas áreas sacadas a la luz. 

PASO IMPORTANTÍSIMO EN SU CONOCIMIENTO 

En su intervención, Esperanza Díaz ha asegurado que gracias a los nuevos sectores 
intervenidos se ha completado información sobre la disposición, funciones y evolución de un 
importante espacio de la ciudad, de carácter residencial y comercial, situado entre sus dos 
principales vías. 

Además se ha completado su viario con la incorporación de nuevas calles secundarias (cardo y 
decumanus minor) y documentar una importante domus (casa) de 1.100 metros cuadrados que 
ocupó toda una manzana. 

Con esta intervención, ha añadido Díaz, se ha dado un "paso importantísimo" en el 
conocimiento de la trama urbana de la ciudad, ya que los lugares intervenidos han sido la 
continuación de los espacios expuestos y musealizados tras la campaña del 2001. 
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Asimismo se han llevado a cabo trabajos de recuperación de la calzada romana a su paso por 
Cáparra, y uno de los descubrimientos de mayor interés ha sido la localización de una nueva 
puerta de la ciudad, la suroeste, una estructura muy similar a la ya descubierta en el lado sureste. 

Se trata de una puerta monumental flanqueada por dos torres con remate semicircular. La torre 
nordeste está muy arrasada, pues en el siglo XVIII la zona se utiliza como cantera y se desmota 
casi en el cien por cien, pero mantiene perfecta su planta, a diferencia de la sudeste que 
conserva visibles hasta tres hiladas de sillería con almohadillado. 

La nueva zona visitable se ha mantenido con el mismo criterio que en el resto de la ciudad 
romana, con la inclusión de elementos de protección, en concreto gravas, que puedan preservar 
lo mejor posible el yacimiento arqueológico. 

TRABAJOS EN LA CALZADA ROMANA DE LA VÍA DE LA PLATA 
 
Además de la intervención en la ciudad romana de Cáparra, la Consejería de Cultura y 
Turismo ha realizado trabajos en la calzada romana de la Vía de la Plata, en su tramo desde 
Carcaboso a Cáparra, de señalización, mejora de la transitabilidad y reposición de elementos 
de señalización que se encontraban en mal estado, como la sustitución de la cartelería de los 
hitos tipo H3. 

Concretamente se han instalado en la entrada a la población de Carcaboso, el situado junto a 
la Vía de la Plata correspondiente a Valdeobispo; más adelante, ya en la Cañada Real Soriana 
Occidental, el correspondiente a Ahigal y, en el cruce de Ventaquemada, el correspondiente a 
Oliva de Plasencia. 

Finalmente, se ha incorporado uno nuevo, en la salida de Cáparra en dirección hacia 
Aldeanueva del Camino que es el correspondiente a Guijo de Granadilla. 

Por otra parte, se han instalado dos nuevos atriles de musealización sobre la zona circundante y 
sobre la vía romana. Uno en San Pedrillo, cerca de Carcaboso, que da información sobre el 
desaparecido puente de Guinea sobre el río Jerte, y en la zona de Pozo de Valmojado, en la 
que hay una concentración de miliarios muy interesante, donde se ha creado un espacio de 
descanso e información para los caminantes, sin distorsionar el entorno, instalado dos cubos de 
granito a modo asiento y el segundo atril con información sobre la Vía de la Plata. 

PROYECTO VÍA DE LA PLATA II EN EXTREMADURA 

Por último, Esperanza Díaz se ha desplazado hasta el puente de Romanillos en Aldeanueva 
del Camino, donde ha presentado la intervención que se va a realizar con el fin de que sirva de 



 
apoyo e infraestructura al trazado de la Calzada Romana de la Vía de la Plata en el tramo que 
coincide con el puente. 

La intervención contempla, además, su adecuación para la visita y hacer un espacio de 
esparcimiento para conocer su historia y poder interpretarlo. 

Destaca la Consejería de Cultura y Turismo que dentro de las acciones incluidas en el 
proyecto Vía de la Plata II en Extremadura, ha desarrollado una serie de actuaciones de 
recuperación de la calzada en diferentes puntos de su trazado, la restauración de edificios 
patrimoniales de singular valor histórico, la recuperación y puesta en valor de yacimientos 
arqueológicos, y finalmente, la musealización de estos espacios destinados al uso social de los 
mismos. 

FUENTE: EUROPA PRESS 

MANIFIESTO DE ACTOREMANIFIESTO DE ACTOREMANIFIESTO DE ACTOREMANIFIESTO DE ACTORES, ESCRITORES, MÚSICS, ESCRITORES, MÚSICS, ESCRITORES, MÚSICS, ESCRITORES, MÚSICOS Y OS Y OS Y OS Y 
CIENTÍFICOS CONTRA LCIENTÍFICOS CONTRA LCIENTÍFICOS CONTRA LCIENTÍFICOS CONTRA LA REFINERÍA DE GALLAA REFINERÍA DE GALLAA REFINERÍA DE GALLAA REFINERÍA DE GALLARDORDORDORDO    

uis Landero, Rosa Regás, Juan Echanove, Agustín García Calvo, Juan Diego, 
Manolo García, Robe Innista o Joaquín Araujo son algunos de los escritores, actores, 
músicos y científicos de repercusión nacional que han firmado el manifiesto en contra de 

la refinería de petróleo que el empresario Alfonso Gallardo quiere instalar en Extremadura y 
que cuenta con el apoyo de la Junta de Extremadura. 

La iniciativa ha 
partido de la asociación ecologista Adenex y de la Plataforma Refinería No, que pretende 
"ponerle cara" a una movilización ciudadana que lleva luchando contra este proyecto desde hace 
seis años y que podría tener su solución, al menos administrativa, el próximo mes, según ha 
informado el Ministerio de Medio Ambiente, que ubicó en abril la fecha para dar luz verde o no 
a la Declaración de Impacto Ambiental. 
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En este sentido Pedro Fernández, portavoz de 'Refinería No' ha señalado que se presentaron 
más de 85.000 alegaciones a dicho proyecto y que en tan sólo un mes se recogieron más de 
160.000 firmas en contra de la refinería. Fernández ha realizado este jueves en Mérida un 
balance de este movimiento social en Extremadura, "uno de los más importantes de España en 
los últimos años" y recordó que el pasado día 13 de este mes se cumplieron seis años de la 
primera movilización, que se produjo en Villafranca de los Barros. De ahí que se vayan a 
celebrar diversos actos en las próximas fechas en conmemoración de dicho nacimiento. 
 
Por el momento, este sábado se entregarán los premios 'Trégula' que se otorgan anualmente 
por parte de esta plataforma a aquellas entidades que han luchado especialmente contra este 
proyecto de la refinería. Este año ha recaído en las asociaciones españolas Adena, 
Greenpeace y Ecologistas en Acción, además de la lusa Quercus. 

Mientras, el domingo día 20 se realizó una marcha senderista desde Villafranca de los Barros 
hasta la finca de San Jorge, el lugar donde se tiene previsto poner en marcha la refinería si 
obtiene el beneplácito del Ministerio de Medio Ambiente. 

Por su parte, el portavoz de Adenex, Jesús Valiente resaltó el trabajo del movimiento social y 
ciudadano creado en contra de la refinería, a pesar de que se le haya querido "ignorar, minimizar 
y despreciar". En este sentido, Pedro Fernández señaló que el gobierno socialista en 
Extremadura de la Junta ha hecho todo lo posible para evitar el dialogo y por el contrario 
imponer dicha industria. 

FUENTE: EXTREMADURA ACTUALIDAD 

LAS NIEBLAS DEL CEBRLAS NIEBLAS DEL CEBRLAS NIEBLAS DEL CEBRLAS NIEBLAS DEL CEBREIROEIROEIROEIRO    

NIDO DE AGUILASNIDO DE AGUILASNIDO DE AGUILASNIDO DE AGUILAS    

Albanchez de Mágina -Jaén-  



 

.  

Según dicen, en la provincia de Jaén se encuentra la mayor concentración de castillos por 
kilómetro cuadrado de nuestro país, y ya no sólo de la Península Ibérica, sino también de 
Europa. 

Uno de estos -el castillo de Albanchez-, de origen árabe s. IX, resiste desde su atalaya el paso 
del tiempo con altiva solemnidad. 

A lo largo de toda la época medieval, este fortín perteneció a diversos señores, árabes y 
cristianos, y siempre codiciado por su estratégica posición. 



 

.  

Emplazado en Sierra Mágina -paraje montañoso que formaba una gran barrera natural entre 
los reinos de Castilla y Granada-, el castillo dominó los pasos de Almadén y Mágina, hasta 
1492, cuando terminó su carácter fronterizo al conquistar los cristianos la capital del último 
reino de Al- Andalus. 



 

.  

Debido a que su labor era de vigilancia, el castillo albergaba a una pequeña guarnición -
posiblemente tan sólo dos o tres hombres-, por lo que no necesitaba disponer de mucha 
superficie habitable. 

Constaba de un alcázar con dos núcleos de mampostería y un pequeño patio de armas desde 
donde se entraba en el primer torreón, que tiene en su planta baja el aljibe para garantizar el 
abastecimiento de agua en el castillo. 

. 



 

.  

Para subir a dicho torreón debemos acceder por una estrecha y dificultosa rendija. Lo más 
probable es que en aquel entonces, el paso a esa planta se realizaba con una escalera móvil, de 
madera o cuerdas, de forma que una vez retirada se impedía el acceso a los torreones. 

. 



 

.  

Las escalinatas que llevan del pueblo al castillo son recientes, y hasta hace relativamente poco, 
la misma subida era una auténtica epopeya, como recogió el escrito de D. Mariano de la Paz 
Gómez y Rodríguez (Rv.D.Lope de Sosa 1920): “...admiramos la abnegación de los hombres y 
su valor al encerarse en aquel nido de águilasnido de águilasnido de águilasnido de águilas casi inaccesible y que al acercarse una tropa 
enemiga tal vez no tendrían más esperanza que la de morir matando”. 

.  



 

. 

 
 

Escenario también de las luchas por el poder entre caballeros cristianos, en éste castillo se 
mezcla historia y leyenda como la de la conjura del viernes Santo: 
 
"En 1460 un grupo de caballeros de la ciudad de Úbeda, enemigos de D. Luís de la Cueva 



 
Comendador de la Orden de Santiago y propietario de varios castillos -entre ellos el de 
Albanchez-, intentaron apoderarse de esas fortalezas. La leyenda cuenta que D. Luís, a pesar 
de ser un muchacho de quince años, hizo fracasar el plan atacando y dando muerte a los 
traidores con su primera espada regalo de cumpleaños." (Informativos de La Junta de 
Andalucía). 
 
Sea lo que fuera lo que haya presenciado este silencioso vigilante medieval, hoy en día lo 
encontramos orgulloso y altivo, testigo privilegiado de la exquisita belleza del Parque Natural de 
Sierra Mágina, alzándose sobre el municipio de Albanchez como si fuera una entidad mágica 
que guarda y ampara los corazones de los habitantes del lugar. 

 

Más sobre ello en: http://foros.hispavista.com/foro-blogs-del-romanico--desiderata-
/42664/966026/m/i-magina-la-magiaalbanchez/ 

FUENTE: HTTP://SALUDYROMANICO.BLOGSPOT.COM/ 

 
 
 



 

AVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍA    
    

� El horario de atención al peregrino es de 19:00 h. a 21:00h., de lunes a jueves, en nuestra 
sede de la calle San Jacinto, 25. Cualquier soci@ o simpatizante que esté interesado en 
colaborar, se puede poner en contacto en la dirección viaplata@viaplata.org. Igualmente, 
cualquier persona que quiera aportar textos, opiniones, fotografías o cualquier tipo de 
colaboración con el boletín, puede hacerlo también en la dirección electrónica señalada, 
indicando en el asunto “Para VIAPLATA”. 

� Se recuerda que cuando se produzca el fallecimiento de algún soci@ o peregrin@, si así se 
desea, se comunique a la Secretaría de la Asociación, con la finalidad de que se aplique la 
santa misa por su eterno descanso, bien en la que celebramos el 30 de Diciembre, con 
ocasión de la Traslatio, o en la del 25 de Julio, festividad del Martirio del Apóstol. 

� Rogamos encarecidamente que cualquier modificación en los datos personales de los socios, 
sean comunicados lo más prontamente a Secretaría para su actualización. Aquellos soci@s 
que aun no hayan aportado su dirección de correo electrónico, pueden hacerlo en 
viaplata@viaplata.org. 

ESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEA    

SOLTAR PLUMASSOLTAR PLUMASSOLTAR PLUMASSOLTAR PLUMAS    

abía una vez un hombre que calumnió grandemente a un amigo suyo, y todo por la envidia 
que le tuvo al ver el éxito que había alcanzado. 

Tiempo después se arrepintió de la ruina que trajo con sus calumnias a ese amigo, y 
visitó a un hombre muy sabio a quien le dijo: 

"Quiero arreglar todo lo que hice, ¿cómo puedo hacerlo?", a lo que el hombre sabio respondió: 
"Toma un saco lleno de plumas ligeras y pequeñas y suelta una donde quiera que vayas". 

El hombre muy contento por aquello tan fácil tomó el saco lleno de plumas y en el cabo de un 
día las había soltado todas. 

Volvió donde el sabio y le dijo: 

"Ya he terminado", a lo que el hombre sabio contestó: 

"Esa era la parte fácil...ahora debes volver a llenar el saco con esas mismas plumas que 
soltaste, sal a la calle y búscalas". 

H



 
El hombre se sintió muy triste pues sabía lo que eso significaba, y no pudo juntar casi ninguna. 
Al volver el hombre sabio le dijo: 

"Así como no pudiste juntar de nuevo las plumas que volaron con el viento, así mismo el mal que 
hiciste voló de boca en boca y el daño ya está hecho. Lo único que puedes hacer es pedir 
perdón". 

_____________ 
Lo más ofensivo que pueda lanzarte a la cara tu peor enemigo no se compara con lo que tus 
amigos más íntimos hablan de ti a tus espaldas. 

- Proverbio ruso- 

FUENTE: ULTREIA.INFO 



 

 

SENDEROS ABIERTOSSENDEROS ABIERTOSSENDEROS ABIERTOSSENDEROS ABIERTOS    
 

MEDIO AMBIENTE COMIENZA EL DESLINDE DE LAS MEDIO AMBIENTE COMIENZA EL DESLINDE DE LAS MEDIO AMBIENTE COMIENZA EL DESLINDE DE LAS MEDIO AMBIENTE COMIENZA EL DESLINDE DE LAS 
VIAS PECUARIAS DE CORDOBAVIAS PECUARIAS DE CORDOBAVIAS PECUARIAS DE CORDOBAVIAS PECUARIAS DE CORDOBA    

a agencia ha comenzado en el parque natural de Hornachuelos una labor de 
deslinde de las vías pecuarias existentes en determinados puntos de la 
provincia con objeto de devolver a uso público distintos tramos de estos 

espacios creados en su origen para paso de ganado transhumante. 

También el Ayuntamiento de Córdoba ha puesto en marcha la fase final del 
enajenamiento de las parcelas situadas en la Cañada Real Soriana, en Villarrubia y 
Veredón de los Frailes, con objeto de otorgar título de propiedad a las 508 
edificaciones allí existentes.  

FUENTE: CAMINOS LIBRES 

EL ECO DE LOSEL ECO DE LOSEL ECO DE LOSEL ECO DE LOS    CAMINOSCAMINOSCAMINOSCAMINOS    
    

PIDEN INCLUIR EN EL PIDEN INCLUIR EN EL PIDEN INCLUIR EN EL PIDEN INCLUIR EN EL PLAN DE DESARROLLO RPLAN DE DESARROLLO RPLAN DE DESARROLLO RPLAN DE DESARROLLO RURAL EL URAL EL URAL EL URAL EL 
CAMINO PORTUGUÉS DE CAMINO PORTUGUÉS DE CAMINO PORTUGUÉS DE CAMINO PORTUGUÉS DE ZAMORA A QUINTANILHAZAMORA A QUINTANILHAZAMORA A QUINTANILHAZAMORA A QUINTANILHA    

os doce alcaldes de la mancomunidad urgen el arreglo de las sendas que unen 
España y Portugal, y asfaltar los caminos entre varios pueblos 
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La Mancomunidad «Tierras de Aliste» considera prioritaria la reparación de todos 
los caminos rurales que contribuyen históricamente a las conexiones entre los 
pueblos alistanos que interconexionan el territorio español con el portugués de la 
región de Tras Os Montes y Alto Douro. Está es una de las actuaciones 
propuestas a la Junta de Castilla y León para su inclusión en el Plan de Desarrollo 
Sostenible 2010-2014 por los ayuntamientos de Alcañices, Fonfría, Samir de los 
Caños, Rabanales, Rábano, Trabazos, Viñas, San Vitero, Gallegos del Río, San 
Vicente de la Cabeza, Mahide y Figueruela de Arriba. 

Entre las conexiones internacionales para las que se pide una mejora está el 
«Camino Portugués» de la Ruta de la Plata que desde Zamora va a San Pedro de 
la Nave (El Campillo) para continuar por Muelas del Pan, Ricobayo de Alba, 
Cerezal, Fonfría, Samir de los Caños, Fornillos, Cedea, Arcillera, Vivinera, 
Alcañices, Sejas, Trabazos y San Martín del Pedroso donde se entra a 
Quintanilha. 
 
En los últimos años el grupo de acción local Adata, en colaboración con la 
Fundación «Ramos de Castro» ha desarrollado una importante labor con la edición 
de una guía y la marcación, sin embargo el problema está en la abundancia de maleza 
que en muchos casos dificulta el tránsito de los peregrinos o les obliga a variar la 
ruta. Así mismo se han puesto en marcha albergues de peregrinos en Fonfría, 
Alcañices y Trabazos. En cuanto a los senderos hispanolusos entre pueblos, 



 

 

muchos de ellos conocidos como «Caminos de los Contrabandistas» por ser las 
sendas utilizadas por los hombres y mujeres de Aliste y Tras Os Montes durante 
las dictaduras de Francisco Franco y Salazar para la práctica del contrabando se 
considera por parte de los alcaldes que su reapertura mediante la limpieza y 
homologación podría ser un revulsivo para el Turismo Rural de Interior y Verde y la 
práctica de senderismo de carácter internacional entre España y Portugal. 

El Ayuntamiento de Alcañices podría ver peligrar este año la «Ruta del 
Contrabando» a causa de los recortes institucionales de la Junta de Castilla y 
León. Durante varios años el Consistorio ha organizado la ruta sin hacer su 
homologación ni contratar seguro alguno de responsabilidad civil ni de accidentes 
con lo cual en caso de algún accidente el Consistorio como organizador debería 
asumir el coste de hospitalización o atenciones médicas o bajas como responsable 
subsidiario, pues la ruta oficialmente no existe. Por último los alcaldes consideran de 
«Vital importancia» adecentar los conocidos como caminos del «Plan de Ordenación 
de Explotaciones Sayago-Aliste» financiados en su día, años setenta y ochenta, 
por la Consejería de Agricultura y Ganadería de la Junta de Castilla y León y por 
el Ministerio de Agricultura: «Son unas vías de comunicación muy importantes 
porque vertebran el territorio y comunican los pueblo entre si, el problema es que 
con el paso del tiempo se han 
deteriorado y nosotros no tenemos 
presupuesto para poder afrontar su 
arreglo». 

FUENTE: LA OPINIÓN DE ZAMORA 

PRESOS DE PRESOS DE PRESOS DE PRESOS DE 
MONTERROSO MONTERROSO MONTERROSO MONTERROSO 

TRASLADAN A UN LIBROTRASLADAN A UN LIBROTRASLADAN A UN LIBROTRASLADAN A UN LIBRO    
SU EXPSU EXPSU EXPSU EXPERIENCIA EN EL ERIENCIA EN EL ERIENCIA EN EL ERIENCIA EN EL 

CAMINO FRANCÉSCAMINO FRANCÉSCAMINO FRANCÉSCAMINO FRANCÉS    

n grupo de reclusos del centro 
penitenciario de Monterroso 
(Lugo) han trasladado a un libro 
las experiencias viviendas en su 

recorrido por el camino francés de 
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peregrinación a Compostela, que el pasado seis de Marzo se ha presentado en la 
Diputación de Lugo. 

"A Santiago desde mi celda" es el título de la publicación financiado por los 11 
ayuntamientos que integran la Mancomunidad de Municipios del Camino Francés y 
del que se han editado 700 ejemplares. 

Cada etapa del camino la han realizado una media de 15 internos, aunque tan solo 
uno ha completado el recorrido gallego del camino en su integridad desde O 
Cebreiro hasta Santiago. 

Se trata de Wan Lu Ling, un recluso de nacionalidad china, quien ha definido el 
camino como "mágico" a través de sus paisajes "tan fantásticos" y la "gente amable" 
con la que se han encontrado. 

"Ojalá lo pudieran hacer todos", enfatizó. 

Además, los reclusos han trasladado hasta las páginas de la publicación la 
sensación de "libertad" que les ha transmitido la experiencia, además de haber 
podido compartir la ruta con otros caminantes "sin prejuicios sociales". 

Quien ocupaba la dirección del penal cuando se puso en marcha la iniciativa, Víctor 
Fraga, también presente en el acto de la diputación lucense, ha comentado que el 
camino lo han realizado peregrinos de distintas nacionalidades a través de un 
programa europeo de educación para adultos. 

FUENTE: ABC 

REFUERZAN CON UN CORREFUERZAN CON UN CORREFUERZAN CON UN CORREFUERZAN CON UN CORSÉ DE HIERRO UNA GRASÉ DE HIERRO UNA GRASÉ DE HIERRO UNA GRASÉ DE HIERRO UNA GRAN N N N 
PILASTRA 'ENFERMA' DPILASTRA 'ENFERMA' DPILASTRA 'ENFERMA' DPILASTRA 'ENFERMA' DE SAN FRANCISCOE SAN FRANCISCOE SAN FRANCISCOE SAN FRANCISCO    

a medida es provisional mientras 
buscan una solución 
definitiva//En 1971 se 

registró un derrumbe en la fachada 

El pasado verano, Patrimonio colocó 
un corsé metálico rodeando la pilastra 
de la iglesia conventual de S. 
Francisco, para evitar que esta gruesa 
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columna que sujeta el coro del templo siguiera deteriorándose. El padre Castro, 
rector del convento, explicó que detectaron "que los bloques de piedra se estaban 
deshaciendo. Les caía arenisca y temiendo que pudiera haber problemas con la 
estructura de la iglesia nos pusimos en contacto con el Consorcio y con Patrimonio". 

Un grupo de expertos del Consorcio, Patrimonio y del Ministerio de Cultura 
analizaron la pilastra "y decidieron hacer esta especie de encorsetado para evitar 
problemas",. 
 
SIN GRAVEDAD. El rector del convento aseguró que los expertos 
descartaron que haya problemas estructurales, ya que no detectaron ninguna grieta. 
Algo que tranquilizó al p. Castro, "porque los frailes de más edad me contaron que 
en 1971 se produjo un desplome de la fachada, y temíamos que pudiera volver a 
ocurrir lo mismo". 

Los investigadores se llevaron trozos de piedra para estudiar en profundidad lo que 
está sucediendo con esta pilastra. 

Desde que en verano se colocó esa especie de corsé que rodea la columna, el padre 
Castro no ha vuelto a tener noticias de Patrimonio. "Se supone que es una medida 
provisional, para salir del paso y evitar que haya problemas", señaló el padre Castro. 

En un primer momento, los frailes achacaron lo sucedido a la humedad. "En un 
principio nosotros pensamos que lo que podía pasar era debido a la humedad, ya 
que esta iglesia tiene muchos problemas de humedades, pero eso fue sólo una 
suposición. Ahora estamos a la espera de lo que nos digan desde Patrimonio", 
aclaró el rector del convento. 

Este rotativo se puso en contacto con la Consellería de Cultura, que aclaró que el 
corsé "lo instalaron técnicos de la Dirección Xeral de Patrimonio, como una acción 
provisional", mientras se está a la espera de saber los resultados de varios estudios. 

Así, la Dirección Xeral de Patrimonio "encargó por un lado un estudio sobre la 
piedra para el que se pidió asesoramiento de la Universidad de Santiago", y por 
otro lado, "un informe sobre la estructura que está realizando la Universidad de 
Madrid". Este último estudio cuenta con la participación del reconocido arquitecto 
y experto en este tipo de problemas Santiago Huerta. 



 

 

Una vez que la Dirección Xeral reciba "los resultados de ambos informes, los 
valorará y pondrá en marcha las acciones necesarias para consolidar la pilastra 
afectada", indicaron. 

FUENTE: FRANCISCANOS DE SANTIAGO 

 

AGENDA DE ACTIVIDADESAGENDA DE ACTIVIDADESAGENDA DE ACTIVIDADESAGENDA DE ACTIVIDADES    
    

Teatro: DON JUAN TENORIO EN EL CAMINOTeatro: DON JUAN TENORIO EN EL CAMINOTeatro: DON JUAN TENORIO EN EL CAMINOTeatro: DON JUAN TENORIO EN EL CAMINO    
 
Hora y fecha de inicioHora y fecha de inicioHora y fecha de inicioHora y fecha de inicio: 9 Abril 2011 Sábado   19:00  
 
    Hora y fecha de finHora y fecha de finHora y fecha de finHora y fecha de fin: 9 Abril 2011 Sábado   20:30  
 
LocalizaciónLocalizaciónLocalizaciónLocalización: Teatro Colegio "María Inmaculada" - C/. Santa Vicenta María, 7 - 
Sevilla  
 
ContactoContactoContactoContacto: José María Maldonado (maldonadopregrino@hotmail.com) 
 
DescripciónDescripciónDescripciónDescripción: 
  



 

 

 
 

Don Juan ha sido una obra repetida de muy diversas maneras y adaptada de 
múltiples formas, pero nunca lo habíamos visto realizando el Camino de Santiago. 
La compañía de teatro "Los cómicos de carretas", de la Asociación de Amigos del 
los Caminos de Santiago de Madrid, nos trae una obra remozada y con un enfoque 
nunca visto que mezcla con sabiduría y arte el ambiente peregrino con el Burlador de 

Sevilla. 
 
Tipo de acto:Tipo de acto:Tipo de acto:Tipo de acto: Público 
 

VI Encuentro de Asociaciones Jacobeas Andaluzas y I Asamblea General VI Encuentro de Asociaciones Jacobeas Andaluzas y I Asamblea General VI Encuentro de Asociaciones Jacobeas Andaluzas y I Asamblea General VI Encuentro de Asociaciones Jacobeas Andaluzas y I Asamblea General 
Federación AndaFederación AndaFederación AndaFederación Andaluza luza luza luza ----    30Abr30Abr30Abr30Abr----1May1May1May1May    

 
Hora y fecha de inicioHora y fecha de inicioHora y fecha de inicioHora y fecha de inicio: 30 Abril 2011 Sábado   19:30  
 
Hora y fecha de finHora y fecha de finHora y fecha de finHora y fecha de fin: 1 Mayo 2011 Domingo   16:00  
 



 

 

LocalizaciónLocalizaciónLocalizaciónLocalización:::: El Puerto de Santa María (Cádiz)  
 
ContactoContactoContactoContacto: Juan Ramos (presidente@viaplata.org) 
 

 
 
 Descripción: Descripción: Descripción: Descripción: Según consta en nuestros Estatutos de la Federación Andaluza de 
Amigos del Camino de Santiago, corresponde a una asociación de las que 
componen la Federación, organizar, una vez al año, el Domingo “In Albis”, la 
Asamblea General de Socios. Este año de 2011 le corresponde la tarea a la 
Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Cádiz, que nos remiten el 
programa “provisional” para los días del asunto: 
 
DÍA 30 ABRIL 
 
19:30 Recepción en el hotel y traslado a las Bodegas San José 
20:00 Asamblea General. 
20:50 Receso 
21:00 Intervención autoridades presentes: La Federación Andaluza de Amigos del 
Camino de Santiago 
21:50 Receso 



 

 

22:00 Cena de bienvenida 
24:00 Fin de fiesta 
 
DÍA 1 MAYO 
 
09:00 Recogida en el hotel por los guías locales 
09:15 Visita guiada por los lugares emblemáticos de El Puerto de Santa María 
11:30 Traslado a las inmediaciones del Campus de la UCA en Puerto Real 
12:15 Recorrido del sendero Los Toruños y Pinar de la Algaida (8 km aprox.) 
14:30 Comida campestre 
16:00 Despedida 
 
De vuestra asistencia a los actos dependerá el llevar a buen término el programa 
propuesto y que este nos sirva, al mismo tiempo, de empuje al asentamiento de la 
Federación en estos primeros meses desde su fundación que serán cruciales para el 
éxito futuro de la misma. Además nos servirá como encuentro para estrechar lazos 
entre diferentes asociaciones y componentes de las mismas: es por ello que se ha 
querido dar cierto realce a este primer encuentro. 
 
No demoréis mucho vuestras contestaciones, ya que tenéis hasta el 15 de Abril 
para decidiros. Una vez que lo hayáis hecho enviad el formulario, que se os ha 
remitido, relleno al hotel con copia a la Asociación de Amigos del Camino de 
Santiago en Cádiz (asociacion@caminosantiagoencadiz.org) para el debido control 
de asistencia.  
 
ClaseClaseClaseClase: Para soci@s, acompañantes e invitados 
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